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Der Regional-Verband Ruhr  
und die Metropole Ruhr

Was ist der RVR?

Der Regional-Verband Ruhr wird kurz RVR genannt . 
Der RVR ist eine Behörde . 
Der RVR kümmert sich um das Ruhrgebiet . 
Man sagt zum Ruhrgebiet auch Metropole Ruhr . 
Mehr Infos über die Metropole Ruhr 
finden Sie auf Seite 10 . 

Das Haus vom RVR in Essen .
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Das Ruhrgebiet soll sich immer weiter gut entwickeln . 
Dafür soll der RVR sorgen . 
Dieser Auftrag steht im RVR-Gesetz . 
Der RVR erfüllt diesen Auftrag  
schon seit 100 Jahren .

Beim RVR arbeiten Verwaltung 
und Politik zusammen . 
So ähnlich wie in einer Stadt 
oder einem Kreis . 
Die Politiker und Politikerinnen entscheiden . 
Die Verwaltung vom RVR  
führt die Entscheidungen aus .

Der Chef oder die Chefin von der RVR-Verwaltung 
ist der Regional-Direktor oder  
die Regional-Direktorin . 

Die Büros vom RVR sind in Essen . 
Beim RVR arbeiten fast 500 Menschen .
Der RVR ist für die ganze Metropole Ruhr zuständig:
• Für alle Städte und Kreise .
• Für alle Menschen in der Metropole Ruhr .

RVR-Regionaldirektorin  
Karola Geiß-Netthöfel .

So sah der RVR früher aus .
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Die Verbands-Versammlung

Beim RVR gibt es Politiker und Politikerinnen . 
Sie arbeiten zusammen in der Verbands-Versammlung . 
Sie beraten sich . 
Sie legen fest, was der RVR machen soll . 
Die Verbands-Versammlung ist 4 oder 5 Mal im Jahr . 
Man sagt zur Verbands-Versammlung auch Ruhr-Parlament .

Hier treffen sich die Politiker und Politikerinnen .



9

Das ist neu ab dem Jahr 2020: 
Die Menschen in der Metropole Ruhr können direkt wählen, 
wer in die Verbands-Versammlung kommt . 
Dann sitzen 91 Politiker und Politikerinnen  
in der Verbands-Versammlung .
Die Wahl ist alle 5 Jahre .

Die Verbands-Versammlung entscheidet 
über Projekte und Ideen für die Metropole Ruhr . 
Sie gibt der Verwaltung Aufträge für Projekte . 
Sie legt auch die Ziele und die Strategie vom RVR fest . 
Eine Strategie ist ein Plan für die nächsten Jahre .

Die Verbands-Versammlung entscheidet auch: 
Wem gibt der RVR Geld für Projekte? 
Das nennt man Projekt-Förderung . 

Die Verbands-Versammlung wählt 
den Regional-Direktor oder die Regional-Direktorin .

Die Oberbürgermeister und Landräte 
beraten die Verbands-Versammlung .
Dazu treffen sich die Oberbürgermeister und Landräte .
Das Treffen heißt Kommunal-Rat .

Im Haushaltsplan steht:  
Für diese Ziele und Projekte 
gibt der RVR Geld aus .



10

Was ist die Metropole Ruhr?

Eine Metropole ist eine große Stadt . 
Im Ruhrgebiet liegen viele Städte nah bei einander . 
Das ist fast wie eine große Stadt . 
Deshalb sagen wir zum Ruhrgebiet auch: Metropole Ruhr .
Zur Metropole Ruhr gehören 11 sehr große Städte und 4 Kreise . 

In den 4 Kreisen sind die kleineren Städte und Gemeinden zusammengeschlossen .
Insgesamt gehören 53 Städte und Gemeinden zur Metropole Ruhr .

In der Metropole Ruhr leben über 5 Millionen Menschen . 
Das sind mehr Menschen als in jeder anderen Groß-Stadt in Deutschland .

Die Karte  
von der  
Metropole Ruhr .
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Ziele und Aufgaben vom RVR

In der Metropole Ruhr leben viele Menschen zusammen . 
Das muss man gut organisieren . 
Das kann keine Stadt alleine . 
Dafür ist der RVR da . 

Der RVR setzt sich ein für die Metropole Ruhr . 
Der RVR macht Pläne und Projekte . 
Der RVR sorgt dafür, 
dass alle gut zusammen-arbeiten 
und miteinander reden .

Zuerst überlegt der RVR:
•  Was ist wichtig für die Menschen  

in der Metropole Ruhr?
• Wo gibt es Probleme?
•  Wie soll sich die Metropole Ruhr  

weiter-entwickeln?
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Diese Themen sind für den RVR
besonders wichtig

Natur und Umwelt-Schutz 

Das sind die Ziele vom RVR:
•  Der RVR will so viel Natur wie möglich in der Metropole Ruhr erhalten .
• Der RVR will sich um die Natur kümmern .
• Der RVR will Luft und Klima schützen .
• Der RVR will mehr Parks und Grün-Flächen schaffen .

Der RVR besitzt viel Natur im Ruhrgebiet . 
Der RVR besitzt mehr Wald als die meisten anderen 
Städte und Städte-Gemeinschaften in Deutschland .

Ein RVR-Förster bei der Arbeit im Wald .
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Unterwegs sein in der Metropole Ruhr 

Das sind die Ziele vom RVR:
•  Der RVR will schnelle und sichere Wege und Verkehrsmittel  

für die Menschen in der Metropole Ruhr schaffen .
•  Der RVR will den Menschen in der Metropole Ruhr dabei helfen,  

umwelt-freundlich unterwegs zu sein .  
Jetzt und auch in der Zukunft .

•  Der RVR unterstützt Fahrrad-fahren  
und Fahren mit Bus und Bahn .

Unterwegs mit Auto, Bus oder Rad in der Metropole Ruhr .
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Freizeit und Tourismus 

Das sind die Ziele vom RVR:
•  Der RVR will den Menschen in der Metropole Ruhr  

viele Möglichkeiten für ihre Freizeit bieten .
•  Der RVR will die Metropole Ruhr noch spannender machen für Touristen .
• Der RVR will neue, interessante Freizeit-Orte schaffen .

Radfahrer auf der Halde .
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Kultur 

Das sind die Ziele vom RVR:
•  Der RVR will für ein buntes Kultur-Angebot  

für alle sorgen .  
Der RVR fördert das auch mit Geld .

• Der RVR will Kultur-Partner zusammenbringen .
•  Der RVR will Industrie-Kultur erhalten .  

Die Industrie-Kultur ist eine Besonderheit  
in der Metropole Ruhr .  
Dazu können Sie auf der nächsten Seite mehr lesen .

Hier wurde der Literatur-Preis Ruhr verliehen .
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Was ist Industrie-Kultur?

Früher gab es im Ruhrgebiet viel Industrie . 
Zum Beispiel:
•  Zechen   

Dort wird die Kohle aus der Erde geholt .
•  Kokereien  

Dort wird die Kohle verarbeitet .
•  Stahl-Werke  

Dort wird Stahl gemacht .

Das Ruhrgebiet hat 
sehr viel Kohle und Stahl produziert . 
Das Ruhrgebiet war früher 
die größte Industrie-Region in Europa .

So wird Kohle aus der Erde geholt .
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Heute braucht man nicht mehr so viel Kohle und Stahl . 
Deshalb mussten Zechen und Fabriken schließen . 
Aber die Gebäude gibt es noch . 
Zum Beispiel: 
Zechen und Förder-Türme .

Viele Menschen kommen in die Metropole Ruhr .  
Die Menschen sehen sich 
die alten Industrie-Gebäude an . 
Es gibt viele Ausstellungen 
und Kultur-Veranstaltungen . 
Das nennt man Industrie-Kultur .

Alte Industrie-Gebäude in buntem Licht .
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Bildung und Wissenschaft 

Das sind die Ziele vom RVR:
•  Der RVR will Menschen aus Bildung und Wissenschaft zusammenbringen 

für eine starke Bildungs-Region Metropole Ruhr . 
Jetzt und auch in der Zukunft .

• Der RVR will Ideen geben für neue Bildungs-Projekte .
•  Der RVR will die Metropole Ruhr überall bekannt machen  

als Region für Bildung .

Kinder haben Spaß beim Forschen .
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Wirtschaft 

Das sind die Ziele vom RVR:
•  Die Metropole Ruhr ist ein guter Standort für Firmen und Fabriken .  

Das sollen viele Leute wissen .
• Der RVR will neue Arbeitsplätze in der Metropole Ruhr .
•  Der RVR will Wohnen, Leben und Arbeiten  

in der Metropole Ruhr noch schöner machen .

Der RVR zeigt auf Veranstaltungen, was die Metropole Ruhr kann .
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Energie und Müll 

Das sind die Ziele vom RVR:
•  Der RVR will gute Ideen unterstützen und fördern  

für die Versorgung mit Energie . 
Die Versorgung soll nachhaltig sein . 
Das heißt: Die Energie-Versorgung funktioniert viele Jahre lang .  
Und es gibt keine Probleme für die Menschen und die Umwelt .

•  Der RVR will, dass der Müll in der Metropole Ruhr sinnvoll verwertet wird .
•  Der RVR will die Metrople Ruhr dabei unterstützen,  

auf Umweltschutz und Nachhaltigkeit zu achten .

Hier wird Müll verwertet .
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Wie tritt der RVR bei seiner Arbeit auf?
 
Der RVR hat viele verschiedene Aufgaben .
Man kann auch sagen: 
Der RVR spielt viele verschiedene Rollen .
In diesem Kapitel können Sie etwas über die Rollen vom RVR lesen .
Der RVR ist Planer, Netz-Werker, Impuls-Geber, Projekt-Träger,  
Veranstalter, Eigentümer und Botschafter .

Der RVR ist Planer

Als Planer entwickelt der RVR zum Beispiel
den Regional-Plan Ruhr . 
Der Regional-Plan legt fest:
• Wo können neue Wohn-Gebiete entstehen?
• Wo können Firmen und Fabriken sein?
• Wo sind Felder für die Bauern?
• Wo sind Parks, Erholungs-Gebiete und Wälder?
•  Wo kann es neue Straßen oder Bahn-Strecken geben?

Regionalplan Ruhr

Anschluss an Blatt 28 

Blatt 23

A
ns

ch
lu

ss
 a

n 
B
la

tt
 2

2 

A
nschluss an B

latt 24 

Anschluss an Blatt 16 

Entwurfsfassung - Stand 25.04.2018 1:50.000 0 1 20,5
Km

Für den Regional-Plan braucht man Karten .
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Der RVR ist Netz-Werker

Das bedeutet: 
Der RVR bringt verschiedene Personen, Einrichtungen und  
Unternehmen für gemeinsame Projekte zusammen . 

Zum Beispiel bei Projekten für Bildung . 
Der RVR macht das Bildungsforum Ruhr . 
Hier kommen Menschen zusammen, 
die mit Bildung zu tun haben:
• Lehrer und Lehrerinnen,
• Forscher und Forscherinnen,
• Kinder-Betreuer und Kinder-Betreuerinnen,
• Politiker und Politikerinnen .

Sie hören Vorträge, tauschen Ideen aus, reden über Probleme und Ziele .

Menschen tauschen Ideen aus beim Bildungsforum Ruhr .
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Der RVR ist Impuls-Geber
 
Impuls ist ein anderes Wort für Anstoß . 
Das bedeutet: 
Der RVR hat viele gute Ideen . 
Aber er kann nicht alle Ideen selbst umsetzen . 
Deshalb sucht sich der RVR Partner, 
die gut zum RVR und der Idee passen . 
Die Partner setzen die Idee um .

Zum Beispiel bei der Internationalen Garten-Ausstellung 
IGA Metropole Ruhr 2027 . 
Der RVR hat das Konzept entwickelt . 
Und die Garten-Ausstellung in die Metropole Ruhr geholt . 
Besucher und Besucherinnen können bei der Garten-Ausstellung erleben, 
wie unterschiedlich Landschaft und Natur 
in der Metropole Ruhr sind .

So könnte es bei der Internationalen Garten-Ausstellung aussehen .
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Der RVR hat auch die Idee gehabt 
für den ersten Rad-Schnellweg . 
Er heißt RS 1 . 
Der RS 1 ist so etwas wie 
eine Autobahn für Radfahrer . 
Er ist breit, gut ausgebaut und beleuchtet .
Auf diesem Rad-Weg kommt man gut voran . 

Der RS 1 wird mehr als 100 Kilometer lang . 
Der RS 1 führt durch diese Städte:
• Duisburg
• Mülheim an der Ruhr
• Essen
• Bochum
• Dortmund
• Unna
• Hamm

Der RVR hat die Idee 
für den RS 1 entwickelt . 
Der Landes-Betrieb  
Straßen .NRW baut den RS 1 .

Radfahren auf dem Rad-Schnellweg .
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Der RVR ist Projekt-Träger

Als Projekt-Träger ist der RVR zum Beispiel 
verantwortlich für die Route Industrie-Kultur . 
Die Route Industrie-Kultur 
hat viele Wege mit vielen Stationen . 
Die Route führt durch die ganze Metropole Ruhr . 

Entlang der Route kann man ehemalige Zechen, 
stillgelegte Stahl-Werke, Halden und 
alte Arbeiter-Siedlungen besuchen . 
Jedes Jahr kommen sehr viele Menschen, 
um die Route zu besuchen . 
Mit dem Auto, zu Fuß oder mit dem Rad .

Schilder von der Route Industrie-Kultur .
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Der RVR veranstaltet ein großes Fest mit Sport und Kultur 
in der Metropole Ruhr . 
Das Sportfest heißt Ruhr Games . 
Games ist ein englisches Wort . 
Es bedeutet: Spiele . 

Alle zwei Jahre kommen Kinder und Jugendliche 
aus ganz Europa zusammen . 
Sie machen Wettbewerbe in vielen Sport-Arten . 
Es gibt auch Konzerte
und Spiele zum Mitmachen  
und ein großes Jugend-Camp .

Sportler kommen zu den Ruhr Games und zeigen ihr Können .



27

Der RVR veranstaltet auch 
die Wissens-Nacht Ruhr . 
Alle zwei Jahre öffnen Unis und 
Forschungs-Institute 
einen Abend lang für alle . 

Die Forscherinnen und Forscher zeigen Experimente 
und Dinge zum Staunen .
Es gibt Mitmach-Aktionen und Ausstellungen 
für Kinder, Jugendliche und Erwachsene . 
Man kann an mehrere Orte 
in der Metropole Ruhr fahren . 
Und ganz viel erleben . 
Es ist wie eine Entdeckungs-Reise 
zusammen mit den Leuten aus der Forschung .

Kinder dürfen bei der Wissens-Nacht Ruhr Technik ausprobieren .
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Der RVR ist Eigentümer

Als Eigentümer kümmert sich der RVR um 37 Halden . 
Und es werden noch mehr .
Das sind Berge aus Steinen und Erde . 
Das Material ist vom Bergbau übrig geblieben . 
Der RVR baut Spazierwege 
und pflanzt Bäume und Sträucher an . 
Auf vielen Halden hat der RVR 
Aussichts-Türme oder Kunstwerke gebaut .

Alleine oder mit Menschen vom RVR 
kann man über die Halden wandern . 
Die Menschen vom RVR können viel erklären 
über die Geschichte von den Halden . 
Und über die Tiere und Pflanzen, 
die auf den Halden leben .

Ein Kunstwerk auf einer Halde .
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Der RVR ist Botschafter

Der RVR arbeitet wie ein Botschafter von der Metropole Ruhr .
Er stellt Infos bereit, organisiert Veranstaltungen 
und startet Werbe-Aktionen .

Die Werbe-Aktion vom RVR heißt Stadt der Städte .
Denn die Metropole Ruhr ist wie eine große Stadt aus vielen Städten .
Mit Zeitungs-Anzeigen, Filmen, Veranstaltungen und im Internet 
macht der RVR die Metropole Ruhr bekannt .

Ein Werbe-Plakat für die Metropole Ruhr .
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Sie haben in diesem Heft schon viel erfahren 
über die Arbeit vom RVR: 
Der RVR hat sehr verschiedene Aufgaben . 
Und der RVR hat ganz verschiedene Rollen . 

Der RVR macht das alles, 
um ein besonderes Ziel zu erreichen . 

Das wichtigste Ziel vom RVR ist:  

Die Menschen sollen in der Metropole Ruhr gut leben können . 
Und die Menschen sollen gerne hier leben . 
Die ganze Region soll sich gut entwickeln .



31

Der RVR arbeitet mit Partnern zusammen

Der RVR arbeitet mit vielen anderen zusammen:
• mit Städten und Kreisen
• mit Behörden und Universitäten
• mit Unternehmen und vielen anderen Partnern .
Alle bringen gemeinsam die Projekte auf den Weg .

Der RVR hat eigene Firmen

Jede Firma hat eine bestimmte Aufgabe . 
Zum Beispiel:
• Ruhr Tourismus GmbH (RTG)
• Business Metropole Ruhr GmbH (BMR)
• Abfallentsorgungs-Gesellschaft Ruhrgebiet Ruhr mbH (AGR)
• Freizeitgesellschaft Metropole Ruhr mbH (FMR)

Für seine Arbeit bekommt der RVR Geld 
von den Städten und den Kreisen . 
Auch das Land NRW, der Bund und die Europäische Union 
geben dem RVR Geld .

So sehen die Logos von den Firmen aus .
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Wer hat dieses Heft gemacht?

Der Regional-Verband Ruhr hat dieses Heft gemacht .
Genauer:  
Referat Strategische Entwicklung und Kommunikation
Noch mehr Informationen zum RVR  
gibt es im Internet unter www .rvr .ruhr .

Der Text in Leichter Sprache ist 
vom Büro für Leichte Sprache Volmarstein .
Beschäftigte aus der Werkstatt für behinderte Menschen 
in der Evangelischen Stiftung Volmarstein 
haben den Text in Leichter Sprache geprüft .

Das Europäische Logo für einfaches Lesen 
ist von © Inclusion Europe .

Die Marke Leichte Sprache  
ist vom © Netzwerk Leichte Sprache e .V .



Die Fotos sind von:

S . 6  .  .  .  .  Das RVR-Gebäude in Essen . RVR/Volker Wiciok
S . 7  .  .  .  .   So sah der RVR damals aus . Fotoarchiv Ruhr Museum  

Regional-Direktorin Karola Geiß-Netthöfel . RVR/Volker Wiciok
S . 8  .  .  .  .  Der Plenar-Saal vom RVR . RVR/Jochen Tack 
S . 10  .  .  .  Karte der Metropole Ruhr . RVR
S . 12  .  .  .  Wald in der Metropole Ruhr . RVR/Volker Wiciok
S . 13  .  .  .   Autobahn, Bustrasse und Radweg in der Metropole Ruhr .  

RVR/ Stefan Ziese
S . 14  .  .  .  Mountain-Biker auf der Halde . RVR/Thomas Berns
S . 15  .  .  .  Verleihung vom Literatur-Preis Ruhr . Anna-Lisa Konrad
S . 16  .  .  .  Trainings-Bergwerk . RVR/Rupert Oberhäuser
S . 17  .  .  .  Landschafts-Park Duisburg-Nord bei Nacht . RTG/Jochen Schlutius
S . 18  .  .  .  Bei der Wissens-Nacht Ruhr . RVR/Matthias Duschner
S . 19  .  .  .  Messe-Stand der Metropole Ruhr . Business Metropole Ruhr GmbH (BMR)
S . 20  .  .  .  Recycling . RVR/Rupert Oberhäuser
S . 21  .  .  .  Regional-Plan Entwurf . RVR
S . 22  .  .  .  Bildungs-Forum Ruhr . RVR/Sascha Kreklau
S . 23  .  .  .   Grafik der IGA 2027 Metropole Ruhr .  

ARGE Landschaft planen + bauen GmbH
S . 24  .  .  .  Rad-Schnellweg RS 1 . P3 Agentur, Total Real, Peter Obenaus
S . 25  .  .  .  Schilder der Route Industriekultur . RVR
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S . 26  .  .  .  Ruhr Games in Duisburg . RVR/Helge Tscharrn
S . 27  .  .  .  Wissens-Nacht Ruhr . RVR/Gadplan
S . 28  .  .  .   Halde Rheinpreussen in Moers mit Grubenlampe von Otto Piene . 

Stadt Moers
S . 29  .  .  .  RVR-Kampagne . Photka, shutterstock, Fotomontage: RVR
S . 30  .  .  .  Menschen im Revierpark Gysenberg . RVR/Claudia Dreyße
S . 31  .  .  .  Logos der RVR-Firmen

Essen, im Juli 2020

Impressum 

Regionalverband Ruhr 
Die Regionaldirektorin  
Kronprinzenstraße 35
45128 Essen  
Fon 0201/2069-0
Fax 0201/2069-500
info@rvr .ruhr
www .rvr .ruhr
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